

**Procès Verbal de la réunion du Collectif Européen des Communautés de Base  
célébré à Vienna (Autriche) le 6-8 mai 2016**

**Le lieu:** DON BOSCO HAUS - 1130 Wien • St. Veit-Gasse 25

**L'horaire:** du vendredi 6 mai à 18 heures, jusqu'au dimanche midi 8 mai 2016.

**Les assistants:**

- Gilbert Clavel et Marie Pascale (FR), ([gil.clavel@wanadoo.fr](mailto:gil.clavel@wanadoo.fr))
- Inma Zamorano (ES), ([inmaculadaz@gmail.com](mailto:inmaculadaz@gmail.com))
- José Amrein-Murer (CH-d), ([amrein.murer@bluewin.ch](mailto:amrein.murer@bluewin.ch))
- Rotraut Lakmaier (AT), ([rotraut\\_lakmaier@hotmail.com](mailto:rotraut_lakmaier@hotmail.com))
- Massimiliano Tosato (IT) qui agit à titre de secrétaire, ([massimiliano.tosato@tin.it](mailto:massimiliano.tosato@tin.it))

**Les absents:** Aucun représentant de la Belgique francophone qui n'a pas envoyé de communication à ce propos.

Quelques autres absent ils ont posté un message

*Cher ami Massimiliano, voici notre rapport pour Vienne.  
Nous regrettons ne pouvoir pas y participer. Avez nos voeux de succès de la reunion,  
Felix*

*Cher Massimiliano,  
... C'est un peu la crise en ce moment puisque beaucoup des communautés  
membres trouvent que c'est important d'avoir notre réseau ... En ce qui concerne la  
rencontre à Vienne il ne sera donc pas possible pour quelqu'un d'entre nous d'y  
participer. Merci de ta compréhension.  
Je vous souhaite tous une bonne réunion à Vienne.  
Karel*

**Ordre du Jour (O.d.j.)**

1. Lecture et approbation du procès-verbal de la réunion précédente, tenue à Zaragoza le 17-19 avril 2015
2. Bilan du Collectif Européen: comptes, budget, cotisation annuelle (\*)
3. Les nouvelles de nos communautés. Tour de table des informations de nos communautés pendant la dernière année. (Apportez à l'avance et par écrit).
4. Un nouveau projet de rencontre européenne ?
5. Nos relations avec les autres réseaux, et particulièrement le projet "Council 50".
6. Relations avec d'autres groupes européens et rendez-vous à venir
7. 2017 L'anniversaire de la Réforme: un chemin commun au nom du message évangélique?
8. La visibilité de nos communautés: le site web.
9. Questions d'actualité et divers

**Vendredi 6**

À 18 heures, étant arrivés tous les participants prévus, le travail a commencé avec un brève session avant le dîner.

Après avoir remercié Rotraut pour sa disponibilité d'organiser la réunion, la rencontre a commencé avec le tour de la table dans laquelle chaque délégué fourni des informations sur les activités mises en œuvre dans l'année précédente dans propre pays/région.

*Italie, France, Suisse de langue française, Suisse alémanique, l'Espagne et le Pays basque ont envoyé à l'avance par écrit un rapport spécial (rapports sont disponibles en annexe). Rotraut a entrepris d'envoyer au plus vite le rapport pour l'Autriche.*

Gilbert a commencé en rapportant la situation française; en plus de ce qui est écrit dans le rapport, il a souligné en particulier les aspects liés à la question des "réfugiés" particulièrement critique, et les problèmes liés au scandale des abus sexuels sur mineur qui investit le diocèse de Lyon dirigé par Mgr Barbarin, accusé de couvrir des actes de pédophilie.

Inma, délégué de l'Espagne, a parlé de la relation étroite entre le CdB et d'autres groupes, comme "Redes Cristianas", mais avec un différente articulations au niveau local, avec un accent particulier sur la heureuse situation de Grenade où les CCB sont en croissance.

Sur la relation de niveau politique avec "Podemos" il est positivement actif: Luis Angel (ancien délégué espagnol) est le "référent" religieux au sein de Podemos.

Rotraud, rappelant que en Autriche le CdB sont nés principalement dans les paroisses, communique qu'actuellement ils connaissent une période de difficultés liées au problème des prêtres par lequel il est en cours un processus d'unification, pas toujours facile, dans plusieurs paroisses.

José a présenté un rapport sur la situation suisse aussi bien pour la partie francophone que pour la partie germanophone.

En Suisse Romande (langue française) les communautés se réunissent tous (environ 150 personnes) une fois par mois, célèbrent l'Eucharistie et le déjeunent ensemble.

En Suisse allemande les 4 communautés (petits, de 6 à 12 membres) se réunissent tous les 15 jours.

Maximilian a conclu la tournée avec des informations spécifiques sur le "XXXVI Rencontre nationale des CCB italiennes" tenu 15 jours avant Vérone (23 à 25 Avril 2016).

Il a également fait un bref rapport sur le projet "Council 50" et les perspectives d'avenir du projet.

Détails sur le CdB dans différents pays peuvent être lus dans le rapport ci-joint.

#### **Avec ce premier temps est expiré le point 3 de l'o.d.j.**

*Les nouvelles de nos communautés. Tour de table des informations de nos communautés pendant la dernière année. (Apportez à l'avance et par écrit).*

#### **Samedi 9**

##### **point 1 de l'o.d.j.**

*Lecture et approbation du procès-verbal de la réunion précédente, tenue à Zaragoza le 17-19 avril 2015*

à la reprise Samedi matin nous avons procédé à l'approbation du procès-verbal de la réunion de Saragosse (Espagne) du 17 au 19 Avril 2015.

Les procès-verbal Il a été approuvé à l'unanimité.

##### **point 2 de l'o.d.j.**

*Bilan du Collectif Européen: comptes, budget, cotisation annuelle (\*)*

Massimiliano a ensuite présenté les chiffres du budget pour 2015 et la situation du compte courant.

UNICREDIT

IBAN: IT67W0200802464000103488869

BIC Swift: UNCRITM1PN4

Les états financiers au 31 Décembre ici à 2015 ont montré un bénéfice de € 1,156.51 (attaché de détails).

Les principaux coûts ont été ceux liés aux activités du Secrétariat et de la contribution au projet internationale "Council 50" tenue à Rome du 20 au 22 Novembre ici à 2015, où le CdB européenne ont joué un rôle clé tant au niveau de l'organisation et dans la gestion du laboratoire sur les communautés ecclésiales et chrétienne de base.

Sont également exposées les données relatives à la cotisation pour le collectif européen.

En ce qui concerne la contribution au collectif en 2015, il était égal à 700 €.

Pour 2016, nous avons déjà reçu des contributions de l'Autriche, la Suisse, l'Espagne et l'Italie.

**point 4 de l'o.d.j.:**

*Un nouveau projet de rencontre européenne ?*

La réunion se poursuit avec des évaluations et des propositions pour la prochaine réunion on européenne des CCB, qui sera la dixième.

La proposition de la faire en Italie a été bien reçue et approuvée.

Les différentes options sur l'emplacement possible ont été évaluées.

Il a été confirmé la préférence que la réunion ait lieu là où il y a une communauté avec laquelle partager certains moments de la réunion, en particulier l'assemblée eucharistique.

Le tout compatible avec les conditions logistiques nécessaires.

Le premier choix était Rome aussi par rapport à la situation de la papauté.

Parmis les alternatives possibles émergées la plus agréable était Florence.

La période choisie est la première moitié d'Octobre, avec une indication pour les jours 12,13 et 14 Octobre. Il était strictement exclu la possibilité d'effectuer la réunion conjointement avec les Fêtes de "Tous Saints".

Tout doit toujours être évalué sur la base d'événements imprévisibles à venir; une première hypothèse d'organisation sera faite dans la prochaine rencontre du collectif européen de 2017.

Massimiliano vérifiera les conditions de fonctionnement et les options possibles au sein du collectif national italien sur la base de ce qui a été proposé ici à Vienne.

A propos des thématiques, même compte tenu de la situation actuelle "vivant" en Europe à l'égard de la question des migrants, les mots de passe identifiés sont: *la solidarité, les immigrants, la pauvreté.*

A été donc proposé le titre suivant: "*Une Eglise pauvre pour les pauvres*".

Sur la base des expériences précédentes, Vienne et Buizingen, ont été analysées les solutions adoptées, positives et non pas, pour améliorer certains aspects critiques émergés.

Ils ont focalisé notamment les modalités de l'organisation de la première soirée, de la relation introductif et de l'assemblée eucharistique, comme des moments sur lesquels mettre une attention particulière avec des solutions et d'améliorations plus fonctionnelles.

Et il a été présenté l'hypothèse que l'ouverture (relation introductory) peut être de deux relations (pas plus).

Il est également mis en évidence la nécessité d'un rapport final des activités des laboratoires.

Le choix des ateliers gérés par différents pays a été confirmé, avec des arrangements organisationnels qui seront développés au cours des prochaines réunions préparatoires de 2017 et 2018.

Il a également été décidé que la réunion préparatoire de 2018 soit effectuée dans le lieu où sera réalisée le "X rencontre européenne".

Massimiliano a confirmé l'intention de assurer que la éventuel rencontre nationale des CCB italiennes en 2018 soit "inclus" dans la rencontre européenne.

**point 5 de l'o.d.j.**

*Nos relations avec les autres réseaux, et particulièrement le projet "Council 50".*

La plupart des questions sur ce point ont été précisées dans la soirée du vendredi au cours du tour de table sur les différents pays.

Massimiliano entretiendra des relations avec le comité organisateur et fera rapport sur le développement progressif du projet "Council 50".

### ***point 6 de l'o.d.j.***

*Relations avec d'autres groupes européens et rendez-vous à venir*

L'absence de représentants des régions de la Belgique est souligné avec regret par tous.

En plus des difficultés à associer les communautés néerlandaises et allemandes dans lesquelles il y a encore des contacts en place.

Massimiliano vérifiera les conditions de la participation de plusieurs pays soit rendues possible pour l'avenir.

### ***point 7 de l'o.d.j.***

*2017 - L'anniversaire de la Réforme: un chemin commun au nom du message évangélique?*

En ce qui concerne des activités à propos de l'anniversaire de la Réforme Luthérienne, dont 2017 marque le 500e anniversaire, le collectif considère que ça soient aux différents pays de décider de faire des initiatives spécifiques.

### ***point 8 de l'o.d.j.***

*La visibilité de nos communautés: le site web.*

Massimiliano a présenté les questions liées à la gestion du site Web [<http://ccbeurope.weebly.com/>]

Le site a été créé et géré jusqu'en 2015 par André Frisaye, auquel il donne sincères remerciements de l'ensemble du collectif.

Le maintien et la mise à jour du site, tel qu'il est actuellement, présente quelques difficultés, notamment en ce qui concerne le stockage des documents, maintenant sur Google.com, à la suite de nouvelles règles et ajustements nécessaires.

Aussi évaluée la situation actuelle, il a été jugé nécessaire à avoir

- une mise à jour plus fréquente aussi par une gestion collective, en particulier pour des informations spécifiques sur chaque pays
- plus grande attention aux exigences du multilinguisme
- plus grand dynamisme en termes d'utilisation
- plus attractif

Il a donc été décidé de construire "ex novo" le site.

Massimiliano vérifiera les hypothèses possibles et des solutions qui seront évaluées collectivement, grâce à des contacts en ligne.

### ***point 9 de l'o.d.j.***

*Questions d'actualité et divers*

#### ***Prochaine réunion du Collectif européen***

La prochaine rencontre du Collectif Européen sera en Italie le 12, 13 et 14 mai 2017 (alternativement 5, 6 et 7 mai).

Il confirme le choix de faire la rencontre dans des endroits où il y a une communauté avec laquelle partager quelques moments de la rencontre.

La principale proposition est de le maintenir à Florence (alternativement Roma).

A cet effet, Massimiliano a déjà pris des contacts préalables avec le "Foresteria Valdese".

Conformément à cela Massimiliano de quelque façon vérifiera avec les communautés italiennes la faisabilité et des alternatives viables possibles.

La réunion du collectif a conclue samedi à 17 heures, après avoir épousé les diverses questions en discussion, avant l'échéance prévue, aussi grâce au climat serein et de collaboration qui a permis une bonne qualité de la discussion et de débat entre les délégués.

### ***Samedi soir***

La rencontre se poursuit à 18 à la communauté de Akkonplatz.

Après avoir participé à l'assemblée eucharistique de la paroisse, siège de la communauté, les délégués ont participé au dîner offert par les communautés de Vienne conjointement avec divers membres des communautés elles-mêmes.

L'agape fraternelle a permis de reprendre contact avec les réalités locales qui en 2009 avaient accueilli le "VIII Rencontre européenne des CCB".

Des remerciements particuliers pour l'accueil ont été livrées à Benedikta et Rotraut pour l'engagement profuse pour le succès de la rencontre.

Massimiliano Tosato  
Bologna, le 18 mai 2016

## *Verbale dell'Incontro del Collegamento delle CdB EU a Vienna (Austria)*

*6-8 maggio 2016*

**Luogo:** DON BOSCO HAUS - 1130 Wien • St. Veit-Gasse 25

**Data:** Da venerdì 6 maggio ore 18, fino a domenica 8 maggio 2015.

### **Presenti**

- Gilbert Clavel et Marie Pascale (FR),
- Inma Zamorano (ES),
- José Amrein-Murer (CH-germanofona),
- Rotraut Lakmaier (AT)
- Massimiliano Tosato (IT), che funge da segretario.

**Assenti:** Nessun rappresentante del Belgio francofono e fiammingo

### **O.d.g.**

1. Lettura e approvazione del verbale della riunione precedente a Sargoza (17-19 aprile 2015)
2. Bilancio economico: conto, budget, contribuzione annuale
3. Giro di tavola : informazioni sulle attività nell'ultimo anno.
4. *Proposte per un nuovo incontro europeo delle CdB*
5. Rapporti con altri gruppi europei e progetto "Council 50"
6. 2017 anniversario della Riforma: un cammino comune in nome del messaggio evangelico?
7. Gestione aggiornamento del sito internet del collegamento europeo
8. Prossimo incontro di Collegamento europeo
9. Altro

### **Venerdì 8**

Alle 18, essendo arrivati tutti i partecipanti previsti, i lavori sono iniziati con una breve sessione prima di cena.

Dopo aver ringraziato Rotraud per la sua disponibilità per l'organizzazione dell'incontro, si è iniziata la riunione con il giro di tavola in cui ciascun delegato a fornito informazioni sulle attività realizzate nell'anno precedente nel proprio paese/regione.

*Italia, Francia, Svizzera francofona, Svizzera germanofona, Spagna e Paesi Bassi hanno inviato preventivamente per iscritto un report specifico (i rapporti sono disponibili in allegato). Rotraud si è impegnata ad inviare quanto prima il report per l'Austria.*

Ha iniziato Gilbert relazionando sulla situazione francese; oltre a quanto scritto nel report ha sottolineato in particolare aspetti relativi alla questione dei "rifugiati" particolarmente critica, e ai problemi legati scandalo delle molestie sui minori che investe la diocesi di Lione guidata dal vescovo Barbarin accusato di aver coperto atti di pedofilia.

Inma, delegata spagnola, ha parlato della stretta relazione tra le CdB e altre realtà come "Redes Cristianas", pur con un diverse articolazioni a livello locale, sottolineando in particolare la felice situazione di Grenada dove le cdb sono in crescita.

Sul piano politico rapporto con "Podemos" è positivamente fattivo: Luis Angel (già delegato spagnolo) è il "referente" religioso all'interno di Podemos.

Rotraud, ricordando che in Austria le CdB sono nate prevalentemente nelle parrocchie, comunica che attualmente vivono un momento di difficoltà legato al problema dei presbiteri per cui si sta avviando un processo di unificazione, non sempre facile, tra diverse parrocchie.

Josè ha relazionato sulla situazione svizzera sia per la parte francofona che per quella germanofona. Nella svizzera Romanda (francofona) le comunità si riuniscono (tutte circa 150 persone) una volta al mese, celebrano l'eucarestia e pranzano assieme.

Nella svizzera tedesca le 4 comunità (piccole, da 6 a 12 membri) si riuniscono ogni 15 giorni

Massimiliano ha concluso il giro di tavola con informazioni specifiche sull'incontro nazionale delle CdB italiane svoltosi 15 giorni prima a Verona (23-25 aprile 2016).

Ha inoltre fatto un breve relazione sul progetto "Council 50" e sulle prospettive future del progetto stesso.

I dettagli sulle CdB nelle diverse nazioni sono leggibili nei report allegati.

*Con questo primo momento si è esaurito il punto 3 all'o.d.g.*

## ***Sabato 9***

### ***punto 1 all'o.d.g.***

Alla ripresa il sabato mattina si è proceduto con l'approvazione del verbale dell'incontro di Saragozza (Spagna) del 17-19 aprile 2015".

Il verbale è stato approvato all'unanimità.

### ***punto 2 all'o.d.g.***

Massimiliano ha poi presentato i dati di bilancio per il 2015 e le situazione del conto corrente.

UNICREDIT

IBAN: IT67W0200802464000103488869

BIC Swift: UNCRITM1PN4

Sono stati inoltre esposti i dati relativi alla contribuzione al collettivo europeo.

Il bilancio al **31 dicembre 2015** presenta un **attivo di 1.156,51 €.** (dettagli in allegato).

I costi principali sono stati quelli legati alle attività della Segreteria e il contributo per l'incontro internazionale "Council 50" svoltosi a Roma dal 20 al 22 novembre 2015 nel quale le CdB europee hanno svolto un ruolo primario sia a livello organizzativo che nella gestione del laboratorio sulle comunità cristiane ed ecclesiali di base.

Per quanto concerne la contribuzione al collettivo nel 2015 è stata pari a 700 €.

Per il 2016 sono già pervenuti i contributi di Austria, Svizzera, Spagna e Italia.

#### **punto 4 all'o.d.g.**

l'incontro è proseguito con valutazioni e proposte circa il prossimo incontro europeo che sarà il X.

La proposta di farlo in Italia è stata ben accolta e approvata.

Sono state valutate le diverse opzioni circa il possibile luogo con una indicazione precisa circa la necessità che esso si svolga ove esiste una comunità con cui condividere alcuni momenti dell'incontro stesso, in particolare l'assemblea eucaristica.

Il tutto compatibilmente con le condizioni logistiche necessarie.

La scelta prioritaria è stata quella di poter fare l'incontro a Roma anche in relazione alla situazione dell'attuale papato.

Tra le possibili alternative emerse la più gradita è stata Firenze.

Il periodo prescelto è la prima quindicina di ottobre con una indicazione per i giorni 12,13 e 14 ottobre.

E' stata tassativamente esclusa la possibilità di effettuare l'incontro in concomitanza con le festività di "Tutti i Santi".

Tutto ciò dovrà essere comunque valutato in base ai futuri avvenimenti non prevedibili, ed un prima ipotesi di organizzativa sarà fatta nel prossimo collegamento europeo del 2017.

Massimiliano, verificherà le condizioni operative e le opzioni possibili all'interno del collettivo nazionale italiano sulla base di quanto emerso a Vienna.

Circa le tematiche, considerata anche l'attuale situazione "viva" in Europa per quanto concerne il problema dei migranti , le prole chiave individuate sono: **solidarietà, immigrati, povertà**.

E' stato perciò proposto il seguente titolo: "**Una chiesa povera per i poveri**"

Sulla base delle esperienze precedenti: Vienna e Buizingen, sono state analizzate le soluzioni adottate, positive e non, per migliorare alcuni aspetti critici emersi.

Sono state focalizzate in particolare la modalità di organizzazione della prima serata, della relazione introduttiva e della assemblea eucaristica come momenti cui porre una attenzione specifica con soluzioni più funzionali e migliorative.

E' stata prospettata l'ipotesi che le relazioni di apertura possano essere due (non di più).

Si è inoltre evidenziata la necessità di un report finale delle attività dei laboratori.

La scelta di laboratori gestiti dai diversi paesi è stata confermata, con modalità organizzative che verranno messe a punto nei prossimi incontri preparatori del 2017 e 2018.

Si è anche deciso che l'incontro preparatorio del 2018 sia svolto nel luogo in cui sarà realizzato il "X incontro europeo".

Massimiliano ha confermato l'intenzione di far sì che l'eventuale incontro nazionale delle cdb italiane del 2018 sia "compreso" in quello europeo.

#### **punto 5 all'o.d.g.**

Gran parte delle tematiche su questo punto sono state esplicite nella serata di venerdì durante il giro di tavola sui singoli paesi.

massimiliano manterrà i rapporti con il Comitato organizzativo e riferirà progressivamente sulla evoluzione del progetto "Council 50"

### **punto 6 all'o.d.g.**

L'assenza dei rappresentanti delle regioni del Belgio è stata sottolineata con rammarico da tutti. Come pure le difficoltà a coinvolgere le comunità olandesi e tedesche con le quali ci sono comunque dei contatti in essere.

Massimiliano verificherà le condizioni perché la partecipazione di più paesi si resa possibile per il futuro.

### **punto 7 all'o.d.g.**

per quanto concerne eventuali attività relative all'anniversario della riforma luterana di cui nel 2017 ricorre il 500° anniversario, il collettivo ritiene che siano i singoli a decidere se attivare iniziative specifiche.

### **punto 8 all'o.d.g.**

Massimiliano ha presentato le problematiche legate alla gestione del sito web  
[<http://ccbeurope.weebly.com/>]

Il sito è stato creato e gestito fino al 2015 da André Frisaye, cui vanno i ringraziamenti più sentiti di tutto il collettivo.

La manutenzione e aggiornamento del sito come è attualmente presenta alcune difficoltà in particolare per quanto concerne il deposito dei documenti, ora su Google.com, a seguito di nuove regole e adeguamenti richiesti.

Inoltre valutata la situazione attuale si è ritenuto necessario poter avere

- un aggiornamento più frequente anche tramite una gestione collettiva, specie per le informazioni specifiche di ciascun paese,
- maggiore attenzione alle esigenze di plurilinguismo
- maggior dinamicità in termini d'uso
- maggiore attrattività.

Si perciò deciso di realizzare ex novo il sito.

Massimiliano verificherà possibili ipotesi e soluzioni che saranno valutate collettivamente, tramite contatti on-line.

### **punto 9 all'o.d.g.**

#### ***Prossimi incontro del Collettivo europeo***

Il prossimo incontro del Collettivo europeo sarà in Italia il 12, 13 e 14 maggio (in alternativa 5, 6 e 7). Si conferma la scelta di effettuare il collegamento in luoghi ove sia presente una comunità con la quale condividere alcuni momenti dell'incontro.

La proposta primaria è di effettuarlo a Firenze (in alternativa Roma).

A tale scopo Massimiliano ha già preso contatti preventivi con la "Foresteria Valdese".

In conformità a ciò Massimiliano farà comunque una verifica con le comunità di base italiane circa fattibilità e le possibili alternative praticabili.

La riunione del collettivo si è conclusa il sabato alle 17 (dopo aver esaurito i vari punti in discussione) in anticipo sul previsto, anche per merito del clima sereno e collaborativo che ha consentito una buona qualità di discussione e di confronto tra i delegati.

#### ***Sabato sera***

L'incontro è proseguito alla 18 presso la comunità di Akkonplatz.

Dopo la partecipazione alla assemblea eucaristica della parrocchia, sede della comunità, i delegati hanno partecipato alla cena offerta dalle comunità viennesi assieme a vari membri delle comunità stesse.

L'agape fraterna ha consentito di rialacciare i contatti con le realtà locali – momento specifico di tutti gli incontri europei – che nel 2009 avevano ospitato l'VIII incontro europeo delle CdB.

Un ringraziamento particolare per l'accoglienza è stato espresso va a Benedikta e Rotraut per l'impegno profusa per la buona riuscita dell'incontro